



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

OCTUBRE
2022

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira y Marco Rojas Lizano

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

 VISITE: **WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR**

 CONTACTO: **PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM**

 **@PROTESTAS.IIS**

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA OCTUBRE 2022**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Octubre 2022 (Absolutos y Porcentajes)

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|--|-----------------------------|-------------------------|
| Declaración pública | 44,8 | 39 |
| Concentración | 31 | 27 |
| Bloqueo | 6,9 | 6 |
| Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales | 4,6 | 4 |
| Actos sobre la propiedad | 3,4 | 3 |
| Reunión con autoridades | 3,4 | 3 |
| Marcha | 2,3 | 2 |
| Paro | 1,1 | 1 |
| Ciberacciones o acciones colectivas en internet | 1,1 | 1 |
| Huelga de hambre | 1,1 | 1 |
| TOTAL | 100 | 87 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Octubre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Octubre 2022 (Absolutos y Porcentajes)

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|--|-----------------------------|-------------------------|
| Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras | 42,5 | 37 |
| Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas | 16,1 | 14 |
| Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres | 10,3 | 9 |
| Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas | 10,3 | 9 |
| Grupos y/u organizaciones empresariales | 8 | 7 |
| Grupos y/u organizaciones profesionales | 3,4 | 3 |
| Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas | 3,4 | 3 |
| Grupos y/u organizaciones de derechos humanos | 3,4 | 3 |
| Grupos y/u organizaciones de género | 1,1 | 1 |
| Grupos y/u organizaciones de ambientalistas | 1,1 | 1 |
| TOTAL | 100 | 87 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Octubre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Octubre 2022
(Absolutos y Porcentajes)

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|--|------------------------------|-------------------------|
| Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas | 36,8 | 32,2 |
| Defensa del trabajo y las condiciones laborales | 17,2 | 28,8 |
| En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos | 14,9 | 20,3 |
| Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública | 9,2 | 6,8 |
| Intervención de gobierno | 9,2 | 3,4 |
| Defensa de la educación | 5,7 | 3,4 |
| Defensa y/o ampliación de derechos | 2,3 | |
| Otros | 2,3 | 1,7 |
| En favor o en contra de la concesión, apertura, y/o privatización | 1,1 | 1,7 |
| Defensa de la producción agropecuaria | 1,1 | 1,7 |
| TOTAL | 100 | 100 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Octubre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Octubre 2022 (Absolutos y Porcentajes)

| Tipo de acción | Cantidad (relativos - %) | Cantidad (absolutos) |
|--|--------------------------|----------------------|
| Ministerios | 28,7 | 25 |
| Presidencia de la República | 23 | 20 |
| Gobierno en general | 12,6 | 11 |
| Poder Legislativo | 9,2 | 8 |
| Instituciones Autónomas | 6,9 | 6 |
| Poder Judicial | 6,9 | 6 |
| Gobierno local en general | 4,6 | 4 |
| Individuos particulares | 2,3 | 2 |
| Jerarcas de instituciones públicas | 1,1 | 1 |
| Contraloría General de la República | 1,1 | 1 |
| Instituciones reguladoras | 1,1 | 1 |
| Organizaciones sindicales, sociales, comunales | 1,1 | 1 |
| Población en general | 1,1 | 1 |
| TOTAL | 100 | 87 |

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Octubre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

OCTUBRE 2022¹

SÁBADO 1

A través de un comunicado, el Colegio de Ingenieros Topógrafos cuestiona al INVU por incumplir el plazo para definir cómo debe ser la delimitación de cuadrantes urbanos, es decir, las áreas que se deslindan de un terreno para un uso determinado. De acuerdo con el grupo profesional, la institución tenía un plazo de hasta dos años desde que entró en vigencia el Reglamento de Fraccionamiento y Urbanizaciones, el 13 de septiembre del 2020. Esta situación genera un vacío legal y no le permite a las personas propietarias dividir sus tierras con la seguridad jurídica requerida.

Mediante un comunicado, la ANEP solicita públicamente que las reuniones entre las autoridades políticas del país, tanto las legislativas como las ejecutivas, y las personas representantes del FMI, se realicen de forma pública y transparente, en vez de realizarlas de manera secreta, o a puertas cerradas.

En el marco de la visita del presidente, Rodrigo Chaves Robles, a la provincia de Puntarenas, un grupo de habitantes de Herradura se manifiesta en las afueras de la Plaza del Pacífico, en donde sesiona el Consejo de Gobierno, en el centro de Puntarenas. Las y los vecinos de Herradura manifiestan con pancartas su apoyo al presidente, a la vez que piden la solución de los problemas que aquejan a la comunidad, en especial el cese de los desalojos de sus parcelas.

El SIICE comunica a la Asamblea Legislativa su oposición al proyecto de ley que pretende derogar los regímenes de pensiones complementarios especiales, ya que a su criterio el proyecto no cuenta con

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2022. Costa Rica Cronología de la protesta social Octubre 2022. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

estudios técnicos que fundamenten todas las disposiciones que plantean llevar a cabo para realizar la liquidación de los fondos de pensiones, especialmente los que tienen que ver con el Fondo de Ahorro y Garantías del ICE.

LUNES 3

Un grupo de transportistas de carga realiza un bloqueo en Paso Canoas, en la frontera con Panamá. La Fuerza Pública y la Policía de Tránsito se hacen presentes en el lugar y con ayuda de una grúa remueven los vehículos que bloquean la vía. Si bien se desconocen las demandas de los manifestantes, se presume que pueden responder al anuncio realizado días atrás por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles, sobre el hecho de que se estaría evaluando suspender los beneficios arancelarios de Panamá, por negarse a respetar la importación y comercialización de tomates costarricenses a su territorio.

La UCCAEP solicita al Poder Ejecutivo emitir una declaratoria de emergencia nacional debido al severo deterioro en el que se encuentra la red vial nacional. La reacción del sector empresarial se produce tras el cierre de varias rutas nacionales por deslizamientos, falseamientos y por el deterioro en general.

Un grupo de estudiantes del Colegio de Cedros de Montes de Oca cierran los accesos a la institución y exigen hablar con las autoridades del MEP, para que estas atiendan las problemáticas relacionadas a la presencia de armas, drogas, alcohol, así como de constantes conflictos, riñas, y pérdida de lecciones en la institución, así como del deterioro de su infraestructura.

Mediante un comunicado, el IPLEX celebra el reciente fallo de la Sala Constitucional que anuló parcialmente el oficio en el que la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, instruía a las personas funcionarias del MINSA a no dar declaraciones a la prensa sin previa autorización de su despacho. Para el instituto, la acción de la Sala Constitucional reafirma el derecho a la libertad de prensa y al acceso a la información.

El COLPER celebra el reciente fallo de la Sala Constitucional que anuló parcialmente el oficio en el que la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, instruía a las personas funcionarias del MINSA a no dar declaraciones a la prensa sin previa autorización de su despacho. El colegio profesional reitera que la directriz de la ministra era contraria a los principios de libertad de expresión y libertad de prensa.

Un grupo de estudiantes del Colegio México bloquea la calle junto al Puente de los Incurables, que comunica Calle Blancos con San José, para exigir que se hagan mejoras en la infraestructura del centro educativo. Al sitio se hacen presentes la Fuerza Pública y la Policía de Tránsito.

Mediante un recurso de amparo, un grupo de técnicos auxiliares del Poder Judicial denuncia falta de transparencia en los concursos para la asignación de 32 plazas vacantes para técnicos auxiliares en el Poder Judicial.

Un grupo de nueve organizaciones dedicadas a los temas de movilidad urbana envían una carta a la Asamblea Legislativa para emplazar a los diputados y diputadas que apoyaron en la Comisión de Asuntos Económicos el proyecto de ley que amplía la vida útil de los buses de 15 a 20 años. Para las organizaciones dicha decisión no responde a criterios técnicos, sino a los intereses de lucro de las empresas autobuseras.

MARTES 4

En una carta pública, más de 430 organizaciones y personas, que incluyen sindicatos de la CCSS y de otros sectores, juntas de salud de distintas localidades, representantes estudiantiles de universidades públicas, grupos ecologistas, asociaciones de desarrollo, partidos políticos, grupos indígenas y organizaciones religiosas, entre otros, manifiestan su rechazo a las declaraciones del presidente Rodrigo Chaves Robles sobre la presunta “quiebra” de la CCSS. Para las organizaciones el presidente falta a la verdad, y su verdadero propósito es allanar el camino hacia la privatización de la institución.

MIÉRCOLES 5

Un grupo de familias campesinas de asentamientos irregulares de Los Chiles, en la zona norte del país, organizadas en la Alianza Campesina del Norte, inicia una concentración en las afueras de la Casa Presidencial para solicitar al gobierno de Rodrigo Chaves Robles que interceda para poner un alto a los desalojos llevados a cabo por el INDER y una solución al problema de falta de titulación de sus tierras. Al finalizar la jornada no recibieron atención por parte del presidente Chaves.

Luego de que el presidente Rodrigo Chaves Robles anunciara la existencia de nuevos estudios realizados por el INCOPECA para reactivar la pesca de camarón, la Fundación MarViva emite un comunicado en el que solicita detalles e información sobre los mismos. La organización considera que hasta el momento no existen estudios técnicos que demuestren la viabilidad ambiental para reactivar dicha pesca.

Un grupo de pequeños y medianos empresarios transportistas se manifiesta en las afueras de la Casa Presidencial para solicitar conversar con el presidente Rodrigo Chaves Robles, así como su intervención frente a un decreto del CTP que a su criterio pondría en riesgo su capacidad de operar en el mercado, por lo que su principal consigna es que “los dejen trabajar”. El presidente Chaves sale y dialoga con las y los manifestantes.

Un grupo de personas funcionarias de RECOPE interponen una denuncia en contra del presidente ejecutivo de la refinadora, Juan Manuel Quesada Espinoza, por haber hecho un uso reiterado e indebido de la vivienda ubicada en el inmueble propiedad de la institución denominado “Las Lomas”. La vivienda se utilizó para uso personal, y de su familia con fines vacacionales.

Un grupo de estudiantes del Liceo Monseñor Rubén Odio, ubicado en Desamparados, realiza una manifestación en las instalaciones del colegio para exigir que se realice el pago del salario a las cocineras de la institución, ya que denuncian que desde hace 10 meses no reciben remuneración alguna. La Fuerza Pública se hace presente en las afueras del centro educativo.

Un grupo de estudiantes de Bachillerato por Madurez se manifiesta en las afueras de la Casa Presidencial para protestar porque en apariencia el MEP les aplicó las mismas pruebas de bachillerato que se habían filtrado y vendido públicamente a través de redes sociales, y que habían obligado a la posesión de las mismas. Las y los estudiantes dicen sentirse burlados, ya que quienes compraron las respuestas del examen tendrán ventaja sobre quienes por ética no accedieron a la compra, así como porque muchas personas no pudieron asistir a la reprogramación de las evaluaciones.

Un grupo de personas antivacunas monta un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigirle al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

JUEVES 6

Por segundo día consecutivo, un grupo de familias campesinas de asentamientos irregulares de Los Chiles, en la zona norte del país, organizadas en la Alianza Campesina del Norte, inicia una concentración en las afueras de la Casa Presidencial para solicitar al gobierno de Rodrigo Chaves Robles que interceda para poner un alto a los desalojos llevados a cabo por el INDER y una solución al problema de falta de titulación de sus tierras. Tras una reunión con el INDER, llegan a un acuerdo para deponer la protesta e instalar una mesa de trabajo para buscar una solución a sus demandas.

Con un comunicado conjunto, las federaciones estudiantiles de las universidades estatales se pronuncian en contra del proyecto de ley presentado por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles para regular el FEES. Las organizaciones estudiantiles denuncian que el mismo riñe con la autonomía de las universidades estatales, garantizada en la Constitución Política.

Un grupo de representantes del SINTRAJAP se hace presente en las barras de la Comisión Especial de la Provincia de Limón de la Asamblea Legislativa para exigir la renuncia de la presidenta ejecutiva de JAPDEVA, Sucky Wing, quien al momento se encuentra compareciendo ante dicha comisión. Las y los

manifestantes portan carteles con consignas como “JAPDEVA sí puede, renuncia Sucy”, y “Devuelvan la carga a JAPDEVA, JAPDEVA sí puede”.

Como medida de protesta, un grupo de personas vecinas de El Roble, El Coco, San Francisco y La Guácima se concentran para “conmemorar” el 7° aniversario de espera de la reparación del puente El Urbano, ubicado en la comunidad de La Guácima de Alajuela. Las y los manifestantes llevan un pastel y le cantan cumpleaños al puente, el cual cumple 7 años de estar clausurado.

Mediante un comunicado, el grupo Empresarios de Turismo por Costa Rica hace un llamado a toda la población costarricense para que ayude a reducir el crecimiento de la inseguridad en el país, exigiendo rendiciones de cuentas de las autoridades locales por la inactividad, o mala actuación, y promoviendo información pertinente que mejore la seguridad. Asimismo, anuncia que promoverá campañas preventivas en las principales zonas de visitación turística, de manera que otras comunidades puedan replicarlas.

Un grupo de 55 organizaciones relacionadas con la protección de derechos de personas con discapacidad y 81 personas independientes envía una carta a la Asamblea Legislativa para mostrar su oposición a una reforma de ley que pretende ampliar el periodo de vida útil de los autobuses de transporte público de 15 a 20 años después de su fabricación, ya que aseguran muchas de estas unidades no cuentan con las condiciones requeridas de accesibilidad para cumplir con la Ley 7600 de Igualdad de Oportunidades.

Por segundo día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

VIERNES 7

Un grupo de 14 personas menores de edad con discapacidad que asisten al Centro Educativo Los Pinos, ubicado en Alajuelita, ponen un recurso de amparo en contra del MEP para que se les habilite un aula para desarrollarse de manera integral en la institución. La Sala Constitucional resuelve de manera favorable a las y los estudiantes y le da al MEP un plazo de dos meses para habilitar el espacio.

Mediante un oficio, un grupo de personas funcionarias del SIEDIN de la UCR denuncian haber sido señaladas sin fundamento por parte de la Vicerrectora de Investigación, María Laura Arias Echandi, por tener “privilegios indebidos”. En el mismo oficio le solicitan a la vicerrectora que aporte las pruebas necesarias para sostener tal afirmación, ya que de lo contrario, ésta constituye una expresión de hostigamiento laboral.

La UNDECA solicita a la Auditoría Interna de la CCSS y a la CGR que investiguen una posible sobreestimación de gastos en el cartel público para la compra de servicios de aseo para la Torre Este del Hospital Calderón Guardia, ya que según el sindicato, al sustituir la planilla para tercerizar dichos servicios, aumentarán los costos de la institución en alrededor de ₡257.192.542.

Por tercer día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

SÁBADO 8

Por cuarto día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

DOMINGO 9

Por quinto día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

LUNES 10

A través de un oficio, la UTRALEG le solicita al director ejecutivo de la Asamblea Legislativa, Antonio Ayales Esna, que investigue sobre supuestas anomalías que afectan al personal de choferes de dicha asamblea, esto tras recibir una denuncia anónima sobre posibles irregularidades en sus condiciones laborales, como la renuencia a reconocerles boletas de liquidaciones de giras y servicios cortos, jornadas laborales mayores a las 12 horas, etc.

El SITRAJUD envía un oficio al Consejo Superior del Poder Judicial para solicitar que no se apliquen rebajos por deudas a los salarios mínimos de las personas funcionarias de la institución, esto en acatamiento a los dispuesto por la Sala Segunda en una resolución de marzo del 2022.

Tras una serie de protestas realizadas en las semanas anteriores, la Alianza Sindical de Salud, conformada por varios sindicatos de la CCSS, se reúne con la Junta Directiva de la institución para discutir el pago del reajuste salarial por concepto de incremento en el costo de vida para las personas funcionarias de la institución. Los sindicatos exigen el pago de manera pronta.

Por sexto día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

MARTES 11

Un grupo de personas de la comunidad de Orotina, en Alajuela, se manifiesta en las afueras de la delegación policial de la comunidad. La protesta se origina a raíz de la muerte de un joven en dicha delegación, luego de haber sido detenido por la Fuerza Pública. Las y los manifestantes denuncian que el joven fue agredido durante su detención, lo que podría haberle causado la muerte, y exigen que se aclaren las circunstancias del deceso. La protesta tiene un saldo de trece personas detenidas, tras intentar ingresar por la fuerza a la delegación policial y enfrentarse al personal de la Fuerza Pública. Por su parte, el OIJ señala que en el momento del levantamiento del cuerpo del joven en la delegación no se observaron muestras de agresión física, y que se está a la espera del resultado de la autopsia para esclarecer lo sucedido.

Mediante un video, la APSE denuncia que en lo que va del año ha interpuesto 107 recursos de amparo en contra del MEP por la falta de pago de las prestaciones correspondientes a personas jubiladas de la institución, correspondientes al aguinaldo, vacaciones y salario escolar. Asimismo, indica que este problema se viene presentando desde el año 2020.

La decisión de la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, de suspender el ciclo lectivo por una semana, para intentar contrarrestar los niveles de saturación del Hospital Nacional de Niños y el incremento en las afecciones respiratorias entre personas menores de edad, genera molestias entre los gremios de educación. La APSE critica lo intempestivo de esta medida, que se anunció ayer por la noche, y afirma que esta potestad es exclusiva del MEP. Asimismo, denuncia que a las 11:00 pm, posterior al anuncio de la suspensión, el MEP envió un oficio a todo el personal docente del país instruyendo a que a pesar de esta medida, se hagan presentes en sus centros de trabajo. De acuerdo con la presidenta del sindicato, Ana Doris González, esto violenta los derechos laborales del gremio, no solo por recibir oficios fuera de su horario laboral, sino porque dicha directriz, de acatamiento obligatorio, no se envió con un mínimo de 24 horas de antelación, tal como lo establece la legislación nacional. Por esta razón, la dirigente solicita que no se le apliquen ausencias al personal que no se presente hoy a su centro educativo.

La decisión de la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, de suspender el ciclo lectivo por una semana, para intentar contrarrestar los niveles de saturación del Hospital Nacional de Niños y el incremento en las afecciones respiratorias entre personas menores de edad, genera molestias entre los gremios de educación. El SEC denuncia que esta potestad es exclusiva del MEP, por lo que debió haber sido la ministra de Educación la que, con base en fundamentos técnicos, ordenara la suspensión del ciclo lectivo, y no la ministra de Salud. Para el sindicato esto es muestra del desconocimiento de la jerarquía del MEP en materia administrativa, y del desorden que impera en su gestión.

La decisión de la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, de suspender el ciclo lectivo por una semana, para intentar contrarrestar los niveles de saturación del Hospital Nacional de Niños y el incremento en las afecciones respiratorias entre personas menores de edad, genera molestias entre los gremios de educación. La ANDE denuncia que esta potestad es exclusiva del MEP, y que lo intempestivo y desordenado de este procedimiento ha generado desconcierto y confusión entre el personal docente.

El secretario general de la ANEP, Albino Vargas Barrantes, se manifiesta en contra de la circular enviada a las 11:00 pm de ayer lunes al personal educativo instruyéndolos a presentarse en sus centros de trabajo, a pesar de que horas antes la ministra de Salud ordenara la suspensión del ciclo lectivo durante esta semana. El dirigente sindical le solicita a la defensora de los Habitantes, Catalina Crespo, que actúe de oficio frente a este atropello a los derechos laborales del personal docente.

Ante el incremento en la cantidad de personas menores de edad hospitalizadas por afecciones respiratorias, que ha causado la saturación del Hospital Nacional de Niños, el SINAE envía un oficio a la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, en el cual le solicita volver a instruir la obligatoriedad del uso de la mascarilla entre la población menor de edad.

Un ciudadano que se identifica como "Hombre Libre", y que dice formar parte de un grupo que se opone a la vacunación contra el COVID-19, se encadena a los portones del edificio del TCA, ubicado en Calle Blancos, como medida de protesta en contra de la obligatoriedad de la vacunación para las personas menores de edad. El manifestante anuncia que permanecerá en el sitio, sin ingerir alimentos o bebidas, hasta que se elimine dicha obligatoriedad.

La ACOJUD se pronuncia en contra del recorte presupuestario realizado por el Ministerio de Hacienda al Poder Judicial por un monto de ₡7.800 millones. De acuerdo con el sindicato, esto afectará las labores sustantivas de la Corte Suprema de Justicia durante el año 2023.

Por séptimo día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

MIÉRCOLES 12

La Asociación Consumidores de Costa Rica solicita derogar la Ley No. 8763 y eliminar permanentemente el arancel de entrada al frijol, el cual a criterio de la organización repercute en el aumento del precio del producto, y afecta a las familias más pobres.

La ANEP, la ASDEICE, la UNEBANCO y el SINDIJUD realizan una concentración frente al Edificio ODM, donde se encuentran las superintendencias y el Banco Central, en barrio Tournón, para protestar por las pérdidas del ROP, y exigir la destitución de Rocío Aguilar Montoya como superintendente de Pensiones. A la manifestación se hace presente el diputado del PLN, Francisco Nicolás.

Por octavo día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19.

JUEVES 13

En este día sesiona la Junta Directiva de la CCSS para discutir sobre el mantenimiento o no del acuerdo de pagar el reajuste salarial retroactivo para el personal de la CCSS por concepto del aumento en el costo de vida, el cual ha estado congelado desde el 2020. En este marco, la UNDECA realiza un paro de labores y una concentración en las afueras del edificio de la CCSS, en Barrio San Bosco, para exigir a las y los directivos de la institución que sostengan el acuerdo tomado semanas atrás, de pagar el reajuste retroactivo. La dirigencia sindical considera que hay mala fe en la presión que hace el presidente, Rodrigo Chaves Robles, para que se revierte el acuerdo de la junta directiva, al mismo tiempo que le realizó un aumento salarial de más de un millón de colones a su gabinete. Se reporta que parte del personal de los hospitales México, Calderón Guardia, Blanco Cervantes, La Carit, Maximiliano Peralta y San Vicente de Paúl se unen al paro de labores. La APSE y el BUSSCO se unen a la concentración. Finalmente, la junta directiva pospone la toma de un acuerdo en esa materia por quince días más.

Tras la publicación de un decreto ejecutivo el día de hoy en La Gaceta, que congela hasta el 2024 el ajuste salarial al sector público por concepto de aumento en el costo de vida, el cual está congelado desde el 2020, el SINAE acusa al presidente, Rodrigo Chaves Robles, de mala fe para con el personal de salud del país, ya que dicha medida se dio como reacción a la aprobación en la Junta Directiva de la CCSS del pago de dicho reajuste salarial retroactivo.

En una nota enviada a la ministra de Salud, Jocelyn Chacón Madrigal, la UMN le exige explicaciones a la jerarca de salud de por qué las recomendaciones emanadas de las autoridades del Hospital Nacional de Niños para enfrentar la saturación hospitalaria en esa institución, producto del aumento de

internamientos de personas menores de edad por afecciones respiratorias. El gremio médico critica el que la ministra ordenara únicamente un “receso lluvioso” de una semana en el ciclo lectivo, que por sí mismo es insuficiente para bajar los contagios, sin tomar en cuenta las otras cuatro medidas propuestas por las y los especialistas, como retomar la obligatoriedad del uso de las mascarillas en centros educativos y transporte público, no llevar a personas menores de edad a actividades en lugares cerrados, y fortalecer el recurso humano en centros de pediatría.

Un grupo de personas antivacunas se manifiesta con un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigirle al presidente Rodrigo Chaves Robles eliminar la obligatoriedad de la vacunación de personas menores de edad contra el COVID-19. Las y los manifestantes emiten consignas como: “No queremos ser un experimento”, “no queremos que nuestros niños sean un experimento”, “no queremos que Costa Rica sea vista como el país del experimento”. Asimismo, alegan que tienen nueve días acampando en ese sitio, y que aún no han sido recibidos por el gobierno.

VIERNES 14

Por décimo día consecutivo, un grupo de personas antivacunas mantiene un campamento en las afueras de la Casa Presidencial para exigir al presidente, Rodrigo Chaves Robles, eliminar la obligatoriedad de la vacunación en personas menores de edad contra el COVID-19. La Policía Municipal de San José procede a desalojar a las y los manifestantes y a levantar el campamento. No se reportan personas detenidas.

Tras la aprobación del proyecto de ley en la Comisión de Asuntos Económicos de la Asamblea Legislativa, que busca permitir al gobierno colocar \$6 mil millones de eurobonos para el pago de la deuda, la UCCAEP solicita a las y los diputados su pronta aprobación final en el plenario legislativo, y dotar así de estabilidad financiera al Estado.

El SEC envía una carta a la ministra de Educación, Anna Katharina Muller, para reclamar por la falta de comunicación oportuna con instrucciones de cara al regreso a clases el próximo lunes 17 de octubre, luego de haberse decretado un “receso lluvioso” en el ciclo lectivo.

SÁBADO 15

Un grupo de personas indígenas de la comunidad de Curré, en Buenos Aires de Puntarenas, realiza un bloqueo en la carretera Interamericana para exigirle al gobierno de Rodrigo Chaves Robles una intervención inmediata en la comunidad para ser reubicados y reubicadas, ya que la comunidad ha sido severamente golpeada por el paso de numerosos fenómenos climáticos, como las tormentas Nate,

Eta y Julia. Asimismo, solicitan la reparación y ampliación de caminos, la ampliación de la red eléctrica, entre otras medidas urgentes en la comunidad. Las y los manifestantes denuncian un abandono por parte del Estado.

LUNES 17

Un trabajador de la Imprenta Nacional, representado por la ANEP, interpuso una demanda ante los Tribunales de Trabajo alegando la suspensión del aumento de 7500 colones para las y los empleados públicos. Las personas demandadas son la exministra del MIDEPLAN, Pilar Garrido Gonzalo, y Elian Villegas Valverde, exministro de Hacienda, quienes en 2020 congelaron dicho aumento.

Mediante el cierre de las cinco entradas de la Escuela Las Américas en Turrialba de Cartago, madres y padres de estudiantes del centro educativo se manifiestan en contra de una docente señalada por agredir a las y los menores. Además de lo anterior, dentro de las demandas planteadas está el exigir el paquete de alimentos del PANEA por el receso lluvioso decretado por el aumento de afecciones respiratorias. A dicha manifestación se hacen presentes dos patrullas de la Fuerza Pública, sin embargo las acciones se dan de manera pacífica.

Haciendo uso de cadenas, candados y mantas con mensajes alusivos, padres y madres de las y los estudiantes del Liceo Académico Valle Los Ángeles en Corralillo de Cartago, cierran la institución para exigir que remuevan de manera definitiva a la directora en funciones, Grethel Garro, quien en julio anterior había sido trasladada de puesto y que, por un tema de plazas en el nuevo colegio, debió regresar a Corralillo. A través de dicha manifestación, las y los responsables de las personas menores señalan también que, pese a contar con ascensores para 4 estudiantes que necesitan desplazarse en sillas de ruedas, la directora los apaga, alegando un ahorro de energía. Las personas participantes de dicha manifestación indican que van a sostener el cierre del colegio hasta no tener una solución por parte del MEP.

Un grupo de madres de población atendida en el CAIPAD, se manifiestan en contra de la presidenta del centro educativo, Maira Ureña, denunciando que esta cerró las instalaciones, imposibilitando tanto a docentes como estudiantes de asistir a sus clases. Dentro de las demandas planteadas, las madres también señalan que Ureña se niega a realizar una asamblea para elegir a la nueva presidencia, ya que el periodo de nombramiento venció dos meses atrás. Posteriormente, tras un diálogo con el MEP, de manera particular, con la Dirección Regional de San José Central y la Dirección de Educación Privada, se llega a un acuerdo para retomar las clases en horas de la tarde.

MARTES 18

A través de una carta enviada al ministro de Hacienda, Nogui Acosta Jaén, la ANEP solicita que se revele la lista de evasores fiscales del país. El motivo de la solicitud nace a raíz de las declaraciones del presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, quien señaló que el monto por evasión asciende a los 3 600 millones de dólares. Ante esto, la ANEP indica que en el artículo 281 del Código Procesal Penal se establece la obligación de denunciar los delitos perseguibles.

MIÉRCOLES 19

El CPO se pronuncia para repudiar la propuesta de dotar a los colegios de cuadriláteros de boxeo como mecanismo para la disminución de los niveles de estrés y violencia, iniciativa planteada por el diputado del PLN, Gilbert Jiménez Siles. El colegio de profesionales señala que dicha propuesta no es viable, en tanto que las peleas podrían acarrear más violencia, generar afectaciones físicas y además se estaría dando un mensaje equivocado sobre la resolución de conflictos y canalización de emociones. Ante esto, la ministra de Educación, Anna Katharina Müller indicó que un equipo valoraría la propuesta del diputado.

El CPPCR se pronuncia en contra de la propuesta de dotar a los colegios de cuadriláteros de boxeo como mecanismo para la disminución de los niveles de estrés y violencia, iniciativa planteada por el diputado del PLN, Gilbert Jiménez Siles. El gremio señala que la idea de los cuadriláteros en centros educativos, como medida de reducción de la violencia, va en contra de una cultura de paz, del uso del diálogo, la sana convivencia, la salud mental y otras acciones para la prevención del bullying.

Mediante un comunicado, la AFAS informa sobre una reunión sostenida con la junta directiva de la ARESEP, en la que le plantea la necesidad de que la institución de cuente con mecanismos de reclutamiento y contratación libres de corrupción y tráfico de influencias, esto a propósito del acuerdo alcanzado entre la PGR, el Ministerio Público y la defensa del regulador general, Roberto Jiménez Gómez. Asimismo, la AFAS señala la urgencia de contar con investigaciones preliminares realizadas por un ente externo a la ARESEP para evitar parcialidades internas en los mecanismos de reclutamiento y contratación, garantizando transparencia y objetividad y el cumplimiento de la certificación estándar ISO-37001i.

A través de una reunión con el CNS, representantes de sindicatos del sector privado proponen un aumento de salario de 8.9515 (un 8%) para esta población. Dentro de estos gremios se encuentran la CGT, la CTRN, la Confederación Costarricense de Trabajadores Democráticos, la CUT, la Central del Movimiento de Trabajadores Costarricenses, el BUSSCO y la UNT. Tras revisar la petición del sector de

trabajadores, del empresarial y del Gobierno, la CNS decide que para el 2023 el aumento será de al menos un 6.62%.

JUEVES 20

En una manifestación se congregan más de 130 organizaciones y 1100 activistas para protestar en torno al debate en la Asamblea Legislativa sobre la prohibición de las terapias para revertir y/o modificar la orientación sexual o la identidad de género en personas LGBTIAQ+. En este evento se firma una carta para solicitar que dicho debate se dé con base en la ciencia y en el respeto de los derechos humanos. Dentro del grupo de activistas se encuentran personas LGBTIAQ+, familias diversas, colectivos feministas, ecologistas, partidos políticos y grupos religiosos que se oponen a las terapias de conversión. Por último, varias de las personas participantes acuden a las barras de la Asamblea Legislativa para ejercer presión durante el debate.

En una manifestación frente a Casa Presidencial, se congregan un grupo de profesionales en enfermería para solicitar a la presidente ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, que sea acatada la disposición de la medida cautelar contra el ascenso acelerado en puestos de enfermería dentro de la institución. Las personas manifestantes señalan que debido a los días de trabajo acumulados en la pandemia, algunas personas con menos años de servicio han podido optar por plazas por encima de otras profesionales con más años de servicio. Producto de la manifestación se da un acercamiento preliminar con representantes de la Presidente Ejecutiva, acordando sostener una reunión en los próximos días.

La Arenal Cámara de Turismo de la Fortuna de San Carlos, hace un llamado al Gobierno de la República para que atienda la grave situación de las carreteras a nivel nacional, ya que esto está teniendo un efecto negativo en los turistas que se destinan a dicha zona, generando así una incapacidad para trasladarse. Con esto, el grupo de empresarios solicita una declaración de emergencia nacional para que se atienda a la brevedad el grave estado de la infraestructura vial.

VIERNES 21

Mediante una convocatoria lanzada por la UCR, más de 30 organizaciones de distintos movimientos sociales del país se reúnen para discutir la coyuntura política actual y así hacer frente de manera conjunta a los ataques que está sufriendo la institucionalidad pública, los cuales están en aumento con el gobierno del presidente Rodrigo Chaves Robles. Atienden a dicha convocatoria organizaciones de derechos humanos, de mujeres, colegios profesionales, sindicatos del sector público, federaciones de estudiantes de universidades públicas, entre otros.

DOMINGO 23

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de El Burío en Venado de San Carlos, construyen un puente artesanal sobre el río del mismo nombre, ya que las autoridades correspondientes no han respondido, después de que tres semanas atrás una crecida en la afluencia de las aguas se llevara el puente construido. Los y las vecinas de la comunidad siguen a la espera de que la CNE y el Concejo Municipal den una solución a largo plazo.

LUNES 24

A través de una serie de videos, un grupo de productores de arroz denuncia que el CNP cerró las compras de este producto, pese a que meses atrás el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, había anunciado que dicha institución contaba con los contratos y habilidad legal para recibir el arroz cosechado en el país. En su reclamo sostienen que la cosecha está lista para la venta y que ante dicha posición de la CNP deberán colocar el producto en otro mercado, implicando con esto pérdidas.

Con carteles, un grupo de vecinos y vecinas de San Carlos se hacen presentes en la sesión del Concejo Municipal del cantón, para manifestar su apoyo a la alcaldesa, Karol Salas Vargas, tras lo que denuncian ha sido una serie de ataques misóginos por parte de algunos regidores. Aseguran que en los últimos meses, Salas Vargas, ha sido víctima de violencia política y misógina, tras la expulsión del ex alcalde condenado por delitos contra la función pública.

MARTES 25

Un grupo de carteros de Correos de Costa Rica realiza un paro de labores, exigiendo que se revise la reducción de plazas para el gremio en el Centro de Carteros de Heredia. Entre sus demandas también se encuentra denunciar la tercerización de los servicios de paquetería, ya que temen ser sustituidos por estas contrataciones. El paro de labores fue apoyado y acompañado por personas de la ANEP, como su secretario general, Albino Vargas Barrantes.

En el cantón de San Carlos, un grupo de vecinas y vecinos organizados en la Asociación Pro Carretera, presenta un plan de trabajo ante el Concejo Municipal para atender el estado de la carretera que conecta Ciudad Quesada con Florencia, esto debido a las malas condiciones actuales, dentro de las cuales se encuentran trampas de agua empozada, falta de iluminación, altas concentraciones de melaza, entre otras. En dicha sesión, uno de los regidores se compromete a dar seguimiento de las contrataciones mientras el CONAVI libera el presupuesto para atender dicha ruta.

MIÉRCOLES 26

Un grupo de padres y madres se manifiesta frente a la Casa Presidencial para exigir al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, que no se vacune a niños y niñas contra el Covid-19. Este grupo se muestra preocupado por las personas menores de edad, ya que sostienen que la sustancia utilizada para la vacuna es aún experimental. Sin embargo, pese a las acciones, no fueron atendidos por ningún funcionario de Casa Presidencial.

JUEVES 27

A través de un pronunciamiento, la UNDECA, califica como deplorable la decisión de la Junta Directiva de la CCSS de enviar a la CGR la consulta sobre la validez del aumento salarial para las personas empleadas de la institución. Según señala el gremio, ya distintas instancias pronunciaron que este pago se encuentra dentro de los márgenes del derecho, entre estas la Sala Constitucional, la PGR, el MTSS y la CGR.

El Grupo Voluntario Pro-Rescate y Mejoras de Río Segundo, en el cantón de Alajuela, realiza poda y limpieza de zonas verdes en las inmediaciones del Aeropuerto Juan Santamaría, ante el abandono del CONAVI. Dicha agrupación reclama que la institución no cuenta con fondos para asumir el cuidado de los alrededores de determinadas rutas, entre estas, la Radial de Alajuela. Por su parte, el CONAVI asegura que pretende adjudicar ocho líneas de mantenimiento a más tardar el 28 de noviembre.

Un grupo de trabajadores y trabajadoras del AyA se manifiestan en solidaridad con su compañera Adriana Leal, la cual señala haber sufrido malos tratos y agresiones por parte de personas integrantes de la ANEP. Anteriormente Leal había presentado una demanda civil contra dicho gremio, sin embargo, esta fue desestimada por el Tribunal Colegiado de la Primera Instancia Civil de Heredia.

Ante el abandono de la carretera que comunica San Luis y la Colonia Puntarenas, en el cantón de Upala, por parte del CONAVI y la Municipalidad local, un grupo de vecinos y vecinas se organizan para tapar los huecos y hacer la reparación de la vía con recursos aportados por ellos y ellas. Las y los vecinos denuncian que la vía tiene más de 5 años de abandono por parte de las autoridades.

VIERNES 28

Se convoca a una marcha pacífica en el cantón de Limón, la cual saldrá al medio día del sábado 29 desde la municipalidad de la localidad. Dentro de los actores que convocan se encuentran agrupaciones religiosas, empresariales, políticas, sindicatos y organizaciones comunitarias. Con esta marcha pretenden entregar un pliego petitorio al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, en el cual re-

claman para la provincia una reactivación económica, generación de empleo, lucha contra la pobreza, mayor seguridad, entre otros. A esta marcha también se unirán las diputadas de la Comisión Caribe de la Asamblea Legislativa, Rocío Alfaro del FA, Rosalía Brown del PNR y Katherine Moreira del PLN.

Por medio de un comunicado, la CANAGRO solicita al Gobierno de Costa Rica que se instalen escáneres en los puertos de salida de productos, esto a raíz de los decomisos de amplias cantidades de cocaína en contenedores. Dentro de su petición señala que el tráfico de drogas a través del país daña su imagen en el exterior, además de poner en riesgo a los pequeños productores que no pueden competir con actores que trabajan al margen de la ley. Además solicitan al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, que se exija la obligatoriedad a todas las producciones de piña que operen respetando el modelo socioambiental responsable.

La UNT, en representación de policías del sistema penitenciario nacional, convoca a una marcha el lunes 31 de octubre, a Casa Presidencial, y el 7 de noviembre, a la Asamblea Legislativa, como protesta por el bloqueo de la señal de teléfonos celulares, que les impide la comunicación con sus familiares. En respuesta a la convocatoria, el ministro de Justicia y Paz, Gerald Campos Valverde, emite un mensaje señalando que se está creando un plan estratégico para abordar la problemática, por lo cual les solicita a las y los trabajadores sacrificarse ante la afectación seria que está viviendo la población costarricense por el aumento de estafas realizadas desde los centros penales.

Un grupo de vecinos y vecinas de las comunidades cercanas a la frontera norte, realizan un llamado para participar de la sesión extraordinaria del Concejo Municipal, a llevarse a cabo en el salón comunal de Moravia de Cutris. En esta reunión, el grupo presentará la propuestas de un Plan de Desarrollo Integral de Comunidades Fronterizas de Cutris y Pocosal, dentro del cual se plantea atender temas de infraestructura vial.

SÁBADO 29

Tal y como se había anunciado, se lleva a cabo una marcha por el centro del cantón de Limón, en la cual participan distintos actores como la CTRN, la UNDECA, la FETRAL, el SEC, la ANDE, además de distintas organizaciones comunitarias locales, a las cuales se sumaron las diputadas Rocío Alfaro del FA, Katherine Moreira del PLN y Rosalía Brown del PRN. En dicha marcha se entrega un pliego de peticiones a las diputadas presentes para que sirvan de enlace con el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles. Además, en la marcha el SINTRAJAP aprovecha para exigir la destitución inmediata de la junta directiva de JAPDEVA, ya que acusan a sus integrantes del desmantelamiento de la institución.

LUNES 31

A través de una carta dirigida a la junta Directiva del ICD, un grupo de funcionarios y funcionarias de la institución solicita a dicho órgano que se reconsidere el nombramiento del nuevo director ejecutivo, Fernando Ramírez Serrano, ya que su padre y su tío fueron condenados a prisión en 2008 por tráfico de cocaína. Las y los funcionarios señalan que dicha designación es negativa para la imagen de la institución.

Dando continuidad a las acciones del pasado viernes, la UNT se manifiesta frente a Casa Presidencial para solicitarle a Rodrigo Chaves Robles resolver el bloqueo de la señal de teléfono celular, que les impide comunicarse con sus familias en los periodos de descanso. Las y los funcionarios penitenciarios hacen entrega de un documento con su solicitud, a lo cual el ministro de Justicia y Paz, Gerald Campos Valverde, atiende con una reunión para evaluar la demanda. Al final de dicha reunión, el jerarca se compromete a tener en 15 días un proyecto de ley para solucionar el problema.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

| | |
|----------|--|
| ACJUD | Asociación Costarricense de la Judicatura |
| ADI | Asociación de Desarrollo Integral |
| AFAS | Asociación de Funcionarios de ARESEP |
| ANDE | Asociación Nacional de Educadores y Educadoras |
| ANEP | Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados |
| APRONAGE | Asociación Pro Hospital Nacional de Geriatria y Gerontología |
| APSE | Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza |
| ARESEP | Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos |
| ASDEICE | Asociación Sindical de Empleados Industriales de las Comunicaciones y la Energía |
| AYA | Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados |
| BUSSCO | Bloque Unitario Sindical y Social de Costa Rica |
| CAIPAD | Centros de Atención Integral para Personas Adultas con Discapacidad |
| CANAGRO | Cámara Nacional de Agricultura Orgánica |
| CCSS | Caja Costarricense del Seguro Social |
| CGR | Contraloría General de la República |
| CGT | Central General de Trabajadores |
| CNE | Comisión Nacional de Emergencias |
| CNP | Consejo Nacional de Producción |
| CNS | Comisión Nacional de Salarios |
| CONAVI | Consejo Nacional de Vialidad |
| COLPER | Colegio de Periodistas |
| CPO | Colegio de Profesionales en Orientación |
| CPPCR | Colegio de Profesionales en Psicología de Costa Rica |
| CTP | Consejo de Transporte Público |
| CTRN | Central de Trabajadores Rerum Novarum |
| CUT | Confederación Unitaria de Trabajadores |
| FA | Partido Frente Amplio |
| FEES | Fondo Especial para la Educación Superior |
| FETRAL | Federación de Trabajadores Limonenses |
| FMI | Fondo Monetario Internacional |
| ICD | Instituto Costarricense sobre Drogas |
| ICE | Instituto Costarricense de Electricidad |
| INCOPECA | Instituto Costarricense de Pesca y Agricultura |

| | |
|-----------|---|
| INDER | Instituto de Desarrollo Rural |
| INVU | Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo |
| IPLX | Instituto de Prensa y Libertad de Expresión |
| JAPDEVA | Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica |
| MEP | Ministerio de Educación Pública |
| MINSALUD | Ministerio de Salud |
| MTSS | Ministerio de Trabajo y Seguridad Social |
| OIJ | Organismo de Investigación Judicial |
| PANEA | Programa de Alimentación y Nutrición del Escolar y del Adolescente |
| PGR | Procuraduría General de la República |
| PLN | Partido Liberación Nacional |
| PNR | Partido Nueva República |
| RECOPE | Refinería Costarricense de Petróleo |
| ROP | Régimen Obligatorio de Pensiones |
| SEC | Sindicato de Trabajadoras y Trabajadores de la Educación Costarricense |
| SIEDIN | Sistema Editorial y de Difusión de la Investigación |
| SIICE | Sindicato de Ingenieros y Profesionales del ICE |
| SINAE | Sindicato Nacional de Enfermería |
| SINDIJUD | Sindicato de la Judicatura |
| SINTRAJAP | Sindicato de Trabajadores de JAPDEVA |
| SITRAJUD | Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras del Poder Judicial |
| TCA | Tribunal Contencioso Administrativo |
| UCCAEP | Unión Costarricense de Cámaras y Afines |
| UCR | Universidad de Costa Rica |
| UMN | Unión Médica Nacional |
| UNDECA | Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social |
| UNEBANCO | Sindicato de Empleados del Banco de Costa Rica |
| UNT | Unión Nacional de Trabajadores |
| UTRALEG | Unión de Trabajadores Legislativos |

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

OCTUBRE
2022

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y Marco Rojas Lizano

EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS